

La Palabra Israelita



Viernes 9 de enero de 2026 - 20 de tevet 5786 - Año LXXVI N° 4.441 - Nueva Época N° 3.314 - www.lapalabraisraelita.cl

El Semanario Judío de Chile desde 1930

#DevuelvanlosATodosYa



NOAM SHOMRON ¡HASTA LOS CIENTO VEINTE!: YA NO ES DESEO, ES LA PROMESA DE LA GENÓMICA, LA IA Y EL BIG DATA



Noam Shomron
Científico israelí



Págs. 10 y 11



Robert Funk

MAMDANI Y SU PROGRESISMO

Pág. 3



Instituto Hebreo

ENTRE LOS 10 MEJORES COLEGIOS
DE CHILE EN LA PAES 2025

Pág. 6 a 9



Aniversario de la Conferencia de Wannsee

DE "SOLUCIÓN LOCAL" A
"SOLUCIÓN FINAL"

Pág. 12 y 13

**Shemot****La redención no comienza con milagros espectaculares**

Lucas Lejderman (Pato), Rabino Mashpia del Instituto Hebreo Dr. Chaim Weizmann

Esta semana, en Parashá Shemot, la Torá nos muestra que la redención no comienza con milagros espectaculares, sino con miradas humanas que se encuentran. Martin Buber hablaba de dos formas de relacionarnos: Yo-Eso y Yo-Tú. En la primera, el otro es un objeto, una función, un número. En la segunda, el otro es un rostro, una presencia, alguien a quien amo de manera altruista, sin usarlo ni dominarlo.

Egipto es el reino del Yo-Eso. El Faraón ve al pueblo como una amenaza estadística, como fuerza laboral. Frente a ese mundo deshumanizado, aparecen figuras silenciosas que eligen el Yo-Tú. Las parteras, Shifrá y Puá, no hacen milagros: miran a los niños como Tú, no como Eso. La madre de Moshé arriesga todo por un vínculo. Miriam observa, cuida, espera. La hija del Faraón ve a un niño donde el sistema ve a un enemigo. Tziporá salva una vida en el camino. Ninguna divide el mar; todas actúan desde la compasión.

Esta semana estoy aquí con mi familia, y al ver a mis hijos junto a mis padres, compartiendo, riendo, aprendiendo unos de otros, entiendo algo profundo: la redención empieza cuando nos vemos verdaderamente.

Cuando dejamos de relacionarnos desde la utilidad y volvemos a mirarnos desde el amor. Ese encuentro intergeneracional es, en sí mismo, un acto de esperanza.

La Torá nos enseña que D-os comienza a redimir al pueblo a través de vínculos humanos auténticos. Antes de la zarza ardiente, hay brazos que sostienen. Antes de Moshé, hay mujeres que eligen el Yo-Tú.

Y queda la pregunta que nos interpela hoy: ¿qué tipo de fuerza transforma el mundo? ¿La del poder y el control, o la del cuidado, la compasión y el amor altruista que reconoce al otro como un Tú? Ahí comienza toda verdadera liberación humana hoy.

Encendido velas de Shabat: 20:37 hrs.

Parshat Shemot

En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún ser querido, llamar al: 222 40 5000

**Pregúntale al Rabino****¿Qué rol tienen los jóvenes judíos en un mundo hiperpolarizado donde muchas veces se sienten presionados a "elegir bando"?**

Rabino Ari Sigal

En un mundo hiperpolarizado, muchos jóvenes judíos sienten la presión de "elegir bando", como si la identidad se definiera por alineamientos rápidos y cerrados. Frente a eso, el judaísmo propone otro camino: no reaccionar desde la polarización, sino actuar desde la responsabilidad ética.

Desde la halajá, el concepto de majloket leShem Shamayim (Pirkei Avot 5:17) enseña que el desacuerdo es legítimo cuando busca verdad y no poder. El hecho de que el Talmud preserve opiniones divergentes muestra que la tradición judía no teme a la complejidad. A esto se suma el principio de darkei shalom (Guitín 59b), que obliga a cuidar la convivencia y la dignidad humana incluso en contextos de conflicto. No toda tensión exige tomar partido; muchas exigen discernimiento, límites éticos y responsabilidad en el lenguaje.

Desde una perspectiva filosófica, la identidad judía nunca fue binaria. Se construye en tensión constante entre ley y sensibilidad, memoria y futuro, pertenencia y apertura.

Autores como Abraham Joshua Heschel y Jonathan Sacks han señalado que uno de los mayores desafíos modernos es la pérdida de profundidad moral frente a discursos simplificadores.

Obligar a los jóvenes a "elegir bando" suele empobrecer su pensamiento y reducir la identidad a una consigna.

Mirando hacia el futuro, el rol de los jóvenes judíos será clave: elegir valores antes que bandos. En una era dominada por algoritmos que premian el enojo y la radicalización, su aporte será sostener una identidad firme, capaz de diálogo, con memoria histórica y ética del cuidado. No se trata de neutralidad, sino de madurez moral. Ese será un liderazgo silencioso pero imprescindible para el mundo que viene.



Mamdani y su progresismo

Por **Robert Funk**, Doctor en Ciencia Política, London School of Economics and Political Science. Profesor Asociado, Universidad de Chile. Socio, Andes Risk Group.

La protección de las minorías es un concepto central en el pensamiento democrático moderno. Desde sus comienzos, la teoría liberal reconoció que el gobierno de la mayoría por sí solo no era insuficiente, sino que era esencialmente antidemocrático. John Stuart Mill y posteriormente Alexis de Tocqueville advirtieron sobre la “tiranía de la mayoría”, argumentando que el poder social y político podría silenciar a los grupos impopulares o vulnerables con la misma ferocidad que cualquier dictador. La democracia, insistieron, requería derechos que protejan a individuos y minorías de la coacción.

El modelo ideal (pero en última instancia poco realista) de la sociedad justa que John Rawls delineó en Una teoría de la justicia sería aquel en el que sus miembros optaran por opciones políticas sin ser conscientes de su propia posición social. Bajo este “velo de ignorancia”, los ciudadanos racionales insistirían en proteger a los más desfavorecidos, porque no pueden estar seguros de que no terminarían allí. Los derechos de las minorías, según esta visión, no son favores otorgados, sino un seguro institucional frente a la vulnerabilidad personal. Al mismo tiempo, en un mundo cada vez más globalizado, algunas sociedades multiculturales creían que el idioma y la cultura formaban parte de una estructura institucional que mantenía las desigualdades. Reconocer los derechos de todos los grupos se suponía que ofrecería una genuina igualdad.

La protección de las minorías, entonces, surgió de dos momentos históricos: el momento liberal de la Ilustración, que pretendía reconocer al individuo, limitando el poder del Estado, y el consenso de posguerra que surgió de la experiencia de la Shoá durante la cual las minorías eran vistas como amenazas, enemigas y, eventualmente, sujetas a exterminio. El fracaso de la sociedad europea en reconocer y proteger a las minorías resultó ser catastrófico. Dicha experiencia hizo que los judíos fueran especialmente sensibles a los derechos de las minorías, lo que llevó a la cooperación y liderazgo en movimientos progresistas que reclamaban la protección de las minorías, incluyendo el movimiento por los derechos civiles de los afroamericanos, la liberación de las mujeres y los derechos LGBT.

La protección de las minorías ha sido una piedra angular de la política progresista durante los últimos 250 años.

Por eso la decisión de Zohran Mamdani de retirar su apoyo a la definición operativa de antisemitismo de la Alianza Internacional para la Memoria del Holocausto (IHRA), en uno de sus primeros actos como alcalde de Nueva York, no es solamente preocupante, es contradictoria.

La definición de la IHRA tiene como único propósito proporcionar a gobiernos e instituciones una herramienta práctica para identificar el antisemitismo, incluyendo aquellas expresiones que se confunden con conspiraciones, demonización, o culpas colectivas contra los judíos. En otras palabras, existe para proteger a una minoría cuya experiencia histórica demuestra lo rápido que la hostilidad puede escalar de la retórica a la exclusión, o peor.

La postura de Mamdani, haciendo eco de políticos chilenos de todas las tendencias quienes durante años se han negado a adoptar la definición de la IHRA, refleja una actitud que los progresistas normalmente suelen rechazar: la idea de que la expresión de una minoría sobre su propia vulnerabilidad es menos creíble que la incomodidad política de la mayoría. Cuando el antisemitismo se trata como algo “debatible”, o como una dimensión aceptable de otras luchas políticas, la seguridad judía se vuelve condicional a la voluntad de la mayoría. Bajo estas condiciones, los judíos serían la única minoría cuya vulnerabilidad los progresistas actuales aceptan, y a veces incluso promocionan.

Esta es la razón por la que los judíos de todo el mundo hoy se sienten inseguros. En el Reino Unido, el 61% de los judíos ha considerado abandonar el país. En Estados Unidos, según el American Jewish Committee, más de la mitad de los judíos se sienten inseguros. El 61% de los judíos franceses dice que hay motivos para sentir miedo. Parte de esto se debe a actos abiertamente antisemitas. Pero el sentimiento se multiplica por el abandono de quienes optan por aplicar selectivamente sus principios. Si la protección de las minorías es esencial para la justicia, debe aplicarse incluso cuando hacerlo resulte políticamente incómodo.



Venezuela: Después de Maduro, ¿qué?

La gran interrogante es cuál es la letra pequeña que han acordado los chavistas que siguen en el poder con la administración estadounidense

Por **Ricardo Israel**, Máster y Doctor (PhD) en Ciencia Política (U. de Essex), Licenciado en Derecho (U. de Barcelona), Abogado (U. de Chile), excandidato presidencial (Chile, 2013)

Maduro y su esposa Cilia Flores, exabogada de Chávez, fueron capturados. En conferencia de prensa, Trump anunció que EE. UU. asume el manejo de Venezuela, nombrando personas y haciéndose cargo de la reconstrucción de la infraestructura petrolera de Venezuela. La transición es asumida por Washington ya que no hay todavía fecha para que juren quienes fueron electos el año pasado o para nuevas elecciones. El ataque fue estratégico y quirúrgico, con muy buena inteligencia, más CIA que militar, donde también fue derrotada Cuba, ya que tenían a su cargo la protección de Maduro. Es curioso que tanta gente dudara de este desenlace, incluyendo algunos comunicadores de radios latinas en Miami, ya que EE. UU. posee la mayor capacidad militar del mundo. Quizás Maduro puede estar arrepentido de no aceptar las numerosas ofertas que se le hicieran para renunciar.

Por ahora, se sigue la constitución venezolana y continúa la vicepresidenta Delcy Rodríguez, quien habría asegurado colaboración en conversación telefónica con Rubio, desde Rusia, donde la sorprendió el ataque estadounidense. La gran interrogante es cuál es la letra pequeña que han acordado los chavistas que siguen en el poder con la administración estadounidense.

En Caracas tuvo lugar el arresto del dictador Nicolás Maduro en cumplimiento de una orden emanada de tribunales estadounidenses por su evidente rol como narcotraficante y líder del Cartel de los Soles, ya que en Venezuela más que una dictadura que protegía a delincuentes, lo que existía era la misma delincuencia organizada la que gobernaba directamente al país, un régimen tan violento que casi ocho millones de personas se vieron obligadas a exiliarse, ahogándose todo tipo de democracia y a pesar de ser un país próspero con las más grandes reservas de petróleo del mundo, el empobrecimiento se generalizó.

Nos falta saber qué va a pasar con esos chavistas que sobrevivieron en una realidad que, como todas las transiciones, son de varios colores, y, por lo tanto, todavía no sabemos con seguridad qué tipo de transición tendrá Venezuela. En la teoría, se distinguen al menos tres tipos: institucionalizada cuando la hace el propio régimen que se despide, negociada cuando

hay un acuerdo con la oposición democrática, y rupturista cuando el régimen en el poder simplemente se desploma, y la pregunta es cuál de ellas será la transición venezolana hacia la democracia o de regreso a ella, por la existente antes de Chávez.

La verdad es que, dentro de estos tres tipos, hay variedades, por lo que una no siempre se parece a otra, ni entre las latinoamericanas que sucedieron a golpes de Estado militares como tampoco en el postcomunismo europeo, por lo que seguramente vamos a presenciar una transición a la venezolana. Hasta ahora solo teníamos en mente la existencia de una dupla, María Corina Machado (MCM), la indiscutible líderesa, y Edmundo González (EG), el presidente electo, pero ahora se agregan EE. UU. y aquellos chavistas que dicen estar sobreviviendo a través de la colaboración. ¿Son creíbles o confiables? Por cierto que no, pero en la medida que EE. UU. mantenga una presencia, ya se muestra como superior a lo que existía con anterioridad.

El hecho más importante ya tuvo lugar. La transición ya se inició y, paralelamente, la pérdida del miedo. Maduro no era un presidente, era un ocupante ilegítimo del poder ya que dio un golpe al ser derrotado por amplia mayoría en las elecciones de julio. Suponíamos que EE. UU. haría una juramentación rápida de los legítimos gobernantes, electos el año pasado. Ya estamos viendo que ello no será así, y mientras tanto, ejerce como presidenta la vicepresidente chavista, no estando claro, por cuánto tiempo.

VER MÁS

*Reproducción autorizada por el autor.
Publicada en Infobae (01-01-2026)



La cacería

Por **Rodrigo Ojeda**, Licenciado en Historia y Educación, Universidad de Valparaíso, Magíster en Gestión y Liderazgo, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Profesor y columnista. Autor de "El expresidente Frei Montalva y el fracaso de la vía chilena al socialismo".

El pueblo y el Estado de Israel es un faro milenario de la humanidad, de la cultura y las religiones, de la espiritualidad y la trascendencia, de la innovación y la ciencia. El centro del mundo de antaño y un puente entre Occidente y Oriente. Israel sigue volando con sus alas heridas, resiste y persiste. A dos años del 7 de octubre de 2023, Amnistía Internacional acusa: "crímenes de guerra, violaciones graves al derecho humanitario y crímenes de lesa humanidad, incluyendo exterminio". El atentado de Hamás y sus aliados, dejó muertos y secuestrados sometidos a "atrocidades deliberadas". El informe llega tarde y confirma el trato inhumano de los terroristas. Tras las heridas siguen trabajando en favor del mundo. Es un pueblo que hace florecer el desierto superando las adversidades y compartiendo sus logros. Asume desafíos que otros abandonan. Comparte sus éxitos y apuesta por un futuro mejor para sus habitantes y detractores.

¿Dónde estabas la mañana del 7 de octubre? Al sur de Israel, a pocas horas de Tel Aviv, comenzó la cacería. La noche y el amanecer fueron algo más que un contraste natural. El kibutz Nir Oz se encuentra a pocos kilómetros del límite con Gaza, una distancia no sólo geográfica. Durante julio de este año, el primer ministro de Israel, visitó la comunidad en medio de tensiones. En Nir Oz hubo muertos, secuestrados y sobrevivientes. "Casi todas las viviendas quedaron destruidas por incendios y saqueos". Más de 400 terroristas ingresaron a la comunidad con el doble objetivo de asesinar y secuestrar. La reacción oficial durante el ataque fue tardía tras un desajuste "sistémico". En paralelo, la resistencia interna fue heroica. Los cohetes y los disparos traspasaron la frontera y afectaron al kibutz. Los invasores ingresaron en

oleadas sangrientas a través de distintos medios de transporte. La estrategia terrorista consideró primordialmente: "la toma de rehenes". Los atacantes dañaron las puertas y ventanas, las casas y el entorno de los asentamientos. Una mañana inolvidable en la comunidad agrícola. Algunos sobrevivientes están regresando y conviven con los visitantes del mundo.

El festival Nova en Reim, fue otro escenario de la tragedia y del terrorismo, otra cacería del odio. La música se detuvo y el entorno natural se convirtió en la única posibilidad de sobrevivir. Las huellas indelebles de los asistentes a la fiesta representan el miedo, la desesperación y gritos de los inocentes. Hoy, el sitio es sinónimo de reflexión y de esperanza. Los árboles y sus hojas invitan a una pausa y al recuerdo de las víctimas. Las fotografías, las decoraciones y las velas representan la esperanza. El ataque de Hamás y sus secuaces, no representa justicia ni es "causa noble", la historia no los absolverá. El enseñamiento fue real y siniestro. El plan ejecutado confirmó el deseo de asesinar y secuestrar, además de grabar y mostrar al mundo, en vivo y en directo, la cacería. Más de trescientos asistentes fueron asesinados. Los cazadores manipulan la información. La batalla mediática no se detiene. Nova es reflejo de lo bestial e irracional, un ataque relativizado por sectores de la decadente sociedad identitaria.

En Australia, durante Janucá aparecieron dos cazadores, un padre y un hijo radicalizados. "El asalto tuvo como objetivo un evento comunitario de encendido de velas" con cientos de personas. Atacaron desde distintos puntos, "creando un fuego cruzado sobre la multitud". Un atentado coordinado "contra objetivos judíos durante festividades religiosas". No es cine y no es ficción, es antisemitismo globalizado matando inocentes. El extremismo ideológico en Occidente no es diversidad ni "causa justa". Los atentados y el radicalismo son sombras que opacan los valores occidentales. Nir Oz, Nova y Australia, comparten tragedias antisemitas articuladas que requieren respuestas contundentes, ya no son suficientes las condolencias diplomáticas. Guste o no, Israel es el muro de contención de las libertades occidentales y el mensaje de Janucá sigue vigente: "la luz siempre vence a la oscuridad".



Instituto Hebreo

Se posiciona entre los 10 mejores colegios de Chile en la PAES 2025

Por Instituto Hebreo

Un destacado resultado obtuvo el Instituto Hebreo en la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES) 2025, al alcanzar el 6º lugar a nivel nacional, consolidándose entre los 10 mejores colegios del país.

La generación de IV Medio 2025 logró 25 puntajes nacionales, un hito especialmente significativo considerando que la prueba fue rendida por 89 estudiantes, lo que implica que el 28% de la generación obtuvo puntaje máximo, reflejando el alto nivel académico alcanzado.

Entre los resultados sobresalientes, destacan Yael Mayerson y Eitan Pantoja, quienes obtuvieron doble puntaje nacional en Matemática 1 (M1) y Ciencias. A ellos se suman los estudiantes que alcanzaron puntaje máximo en Matemática 1 (M1): Diego Agurto, Mikaela Bennett, Gabriel Brenner, Isabella Chang, Colomba Durandeau, Luna Fonc ea, Naomí Freudenthal, Gabriel Guiloff, Henry Herskovits, Benjamín Jofré, Samuel Lewinsohn, Felipe Piket, Meital Preiss, Ilan Rosenberg, Laura Rufatt, Nicolás Schroder, Matías Schueftan, Jack

Stern, Sebastián Strauss, Yosef Weinstein y Samuel Wurgaft.

Más allá de las cifras, desde la institución destacan el carácter colectivo del logro. “Nuestro colegio alcanzó el 6º lugar a nivel nacional y obtuvo 25 puntajes nacionales en la PAES 2025. Es un resultado que va mucho más allá de los números”, señaló Rosamaría Medina, directora general del Instituto Hebreo. “Estos resultados nos motivan a seguir fortaleciendo una educación de calidad, que abre puertas al mundo, con foco en el aprendizaje y el bienestar integral de nuestros estudiantes”.

En la misma línea, la rectora Ariela Judkovski subrayó el rol de la comunidad educativa: “Este logro es el reflejo de un camino recorrido en comunidad: desde las morot del Gan hasta los morim de Enseñanza Media, junto a las familias, el Vaad y todos quienes formaron a nuestros estudiantes en la tradición judía y sus valores. Es un logro de todos quienes somos parte del Instituto Hebreo”.



Oficina de Seguridad Comunitaria

**SI VES ALGO MAL,
HAZ ALGO BIEN**

Instagram: @OSC_CHILE
+56 2 2241 7000

Descarga nuestra App
"Oficina Seguridad
Comunitaria"

App Store

Google Play



HATZALAH CHILE
GUARDA ESTE NÚMERO
***4222**
Y SALVA UNA VIDA
EMERGENCIAS MÉDICAS



RANKING PAES 2025

Promedio Competencia Lectora y Matemática 1

Lugar	Colegio	Comuna	Promedio
1	Cambridge College	Providencia	893
2	Cordillera	Las Condes	889
3	La Cirouette	Las Condes	872
4	Tabancura	Vitacura	870
5	Huñiganal	Lo Barnechea	869
6	INSTITUTO HEBREO	Lo Barnechea	865
7	Francisco Encina	Ñuñoa	863
8	Los Andes	Vitacura	862
9	Pinares	Chiguayante	860
10	The Grange	La Reina	856
11	Santa Úrsula	Vitacura	854
12	San Benito	Vitacura	850
13	Arauco	Arauco	849
14	Everest	Lo Barnechea	847
15	The Southern Cross School	Las Condes	845.9
16	Andree English School	La Reina	845
17	Monte Tabor y Nazareth	Lo Barnechea	844
18	Saint George's	Lo Barnechea	843.7
19	Santiago College	Lo Barnechea	843.7







ENTREVISTA A NOAM SHOMRON

¡HASTA LOS CIENTO VEINTE!: YA NO ES DESEO, ES LA PROMESA DE LA GENÓMICA, LA IA Y EL BIG DATA

Por Grace Agosin

La medicina del futuro ya no espera al paciente: lo identifica, lo contacta y actúa antes de que aparezca la enfermedad. Noam Shomron, líder en esta materia, estará en Chile gracias a SoftPower Connections, para reunirse con las Universidades Católica y del Desarrollo.

¿No sería increíble que, en lugar de que un paciente tenga que ir al hospital, un sistema unificado de salud identifique a las personas en alto riesgo, las contacte proactivamente y realice diagnósticos y tratamientos a distancia? Esto ya ocurre en Israel y de aplicarse en países como Chile, podría disminuir notablemente las listas de espera y evitar que 36.000 personas mueran al año por atención deficiente, como dio a Conocer la Universidad Andrés Bello en 2024.

Impacta escuchar al profesor Noam Shomron, uno de los



Noam Shomron

líderes de esta revolución basada en el conocimiento del ADN y el ARN. Su lectura permite anticipar enfermedades mucho antes de que aparezcan los síntomas.

El origen de este cambio copernicano es el Proyecto Genoma Humano, que sorprendió al mundo en el año 2000, al allanar el camino hacia avances en diagnósticos y medicina personalizada. Formado en el MIT, Shomron lidera el equipo de Genómica Funcional en la Universidad de Tel Aviv, también el laboratorio multidisciplinario de innovación. A sus 55 años, es considerado una de las figuras más influyentes en la convergencia entre genómica, inteligencia artificial (IA) y Big Data, que deriva en lo que se llama medicina de precisión. En su paso de 48 horas por Chile, tuvimos el privilegio de conversar con él.

¿Cómo es el futuro de la salud que propones, donde se anticiparán síntomas y diagnósticos?

Buscamos predecir enfermedades antes de que aparezcan. Cuanto antes la identifiques, mejor puedes

detenerla. Esa es la idea: si recopilamos suficientes datos de individuos saludables y enfermos y seguimos un curso de tiempo (viendo qué pasa cada año o cada mes), podríamos detectar un punto de inflexión. Si vemos que estás en una mala ruta o deteriorándote, podemos observar qué hizo otra gente para prevenir la enfermedad, ya sea por su genética o por el estilo de vida que los mantiene saludables.

¿Eso es lo que haces combinando Big Data e Inteligencia Artificial (IA)?

Sí. Estamos usando Big Data y las computadoras nos ayudan a entenderlo mejor. La genómica en sí no tendría este resultado sin Big Data e Inteligencia Artificial.

El cáncer y el Alzheimer son de las causas globales de muerte más importantes. ¿Cómo podría cambiar el mundo con esta tecnología?

Hace 100 años, una infección era casi una sentencia de muerte; a veces se amputaban órganos infectados, algo que hoy suena tonto. Con el cáncer hacemos algo similar: extirpamos el órgano si podemos. Creemos

que algún día eso no tendrá sentido. Si entendemos el cáncer lo suficientemente bien, podría convertirse en una enfermedad crónica con la que se pueda vivir si se controla. Al igual que luchamos contra las bacterias con antibióticos, lucharemos contra el cáncer con “balas mágicas”, de hecho, algunos tipos de cáncer ya son curables.

¿Podemos detener el cáncer?

Hemos demostrado que podemos detener la propagación del cáncer de mama agresivo en ratones. Otros laboratorios han estado trabajando en la lucha contra el melanoma en humanos y han descubierto que, mediante células inmunitarias, pueden controlarlo. Nuestros hallazgos aún no se aplican en humanos, pero los estamos perfeccionando. Sin embargo, estamos muy avanzados en la detección del cáncer: mediante un simple análisis de sangre (biopsia líquida), podemos encontrar moléculas que indican la presencia de cáncer de forma no invasiva.

Hablas sobre la “genómica responsable”, diciendo que podríamos incluso llegar a testear el ADN de políticos, parejas o bebés. Considerando que ha aumentado el número de abortos tras detectar anomalías,

¿Es ético analizar el ADN de un bebé si eso pudiera llevar a un aborto voluntario?

Hoy, la medicina se concentra principalmente en mutaciones que causan enfermedades severas. Con el tiempo anticiparemos condiciones

que no amenazan la vida y que podrían corregirse inmediatamente después del nacimiento, por ejemplo, mediante la suplementación de aminoácidos.

Actualmente existen pruebas para mujeres embarazadas que permiten leer el ADN embrionario a partir de la sangre materna, lo que abre la posibilidad de intervenir en las primeras etapas del desarrollo. En Estados Unidos ya se realizan tratamientos incluso dentro del útero.

¿Todo esto significa que viviremos hasta los 120 años?

Sabemos que la población está envejeciendo y que hay menos médicos por habitante. Por eso tendremos que pedir ayuda a la IA, y con ello, las personas que nacen hoy podrían vivir hasta los 120 años, a menos que no cuiden su estilo de vida.

En Chile hay miles de personas esperando por un médico y muchas mueren en la espera. ¿Cómo puede la IA ayudar en este problema?

Puede ayudar porque, en lugar de esperar a un médico, una computadora podría dar resultados inteligentes antes de la consulta.

En Israel, por ejemplo, todo está en línea, lo que permite que, en lugar de que el paciente se acerque al hospital, el sistema (al ser más inteligente) identifique a las personas en alto riesgo y las contacte proactivamente. El diagnóstico y tratamiento pueden hacerse a distancia.

¿Cómo podría concretarse una colaboración científica entre Israel y Chile?

Hablando de lo que hacemos, teniendo encuentros y reuniones para compartir hallazgos, estando en contacto con las nuevas generaciones. Podemos aprender mucho mutuamente y crear nuevas iniciativas. Actualmente colaboro principalmente con Estados Unidos y Alemania, pero hay mucho potencial aquí. Por eso, valoro tanto este viaje organizado por Jennyfer Salvo con quien estamos ampliando las redes en América Latina.

Ad me'ah v'esrim

“Ad me'ah v'esrim” (אֶל שָׁרֵם מֵאָה) es una frase en hebreo que significa “¡Que vivas hasta los ciento veinte!”, y que usamos para desear una vida larga y saludable, como la que la tradición atribuye a Moisés. En algunos años, ya no será solo una expresión de buenos deseos: será una realidad.

El ADN (Ácido Desoxirribonucleico) y el ARN (Ácido Ribonucleico) son ácidos nucleicos esenciales: El ADN almacena la información genética a largo plazo como un manual de instrucciones, formando una doble hélice, mientras que el ARN actúa como intermediario, llevando esas instrucciones del ADN a los ribosomas para construir proteínas.

Genómica: Estudio científico de un genoma completo, es decir, todo el ADN de un organismo, analizando su estructura, función, evolución e interacciones.



Aniversario de la Conferencia de Wannsee

De "solución local" a "Solución Final"

Por Grace Agosin

Este mes se cumplen 84 años de la Conferencia de Wannsee, donde quince altos funcionarios gubernamentales de la Alemania nazi y líderes de las SS coordinaron la implementación de la "Solución Final" a la cuestión judía. Así, tal como diría Hannah Arendt décadas después, el mal se volvería "banal" en tanto esto significaría organizar una burocracia e instruir órdenes a individuos que pasarían a ser parte de una maquinaria genocida.

Un 20 de enero de 1942, en una elegante villa junto al lago Wannsee, en las afueras de Berlín, se realizó una de las reuniones más sombrías de la historia moderna: la Conferencia de Wannsee (Wannseekonferenz). Convocada por Reinhard Heydrich, segundo en el mando después del jefe de las SS Heinrich Himmler, y director de la Oficina de Seguridad Principal del Reich (RSHA). Heydrich era llamado "el hombre de corazón de hierro" por el propio Hitler, "El Carnicero de Praga" o la "Bestia Rubia" en Bohemia y Moravia.

En Wannsee, quince altos funcionarios del régimen nazi definieron el protocolo administrativo y la logística para la implementación de la "Solución Final a la Cuestión Judía" (Endlösung der Judenfrage).

Ese escalofriante eufemismo se refería a la eliminación sistemática del pueblo judío europeo, un genocidio sin precedentes.



Dirigentes nazis que participaron en la Conferencia de Wannsee

Contexto y objetivos de la conferencia

La discriminación y persecución antijudía de los nazis comenzó en 1933 con la llegada de Adolf Hitler al poder, escalando rápidamente desde leyes discriminatorias hasta asesinatos masivos. Medio millón de judíos ya habían sido asesinados antes de la Conferencia de Wannsee, la mayoría a manos de comandos de fusilamiento. En julio de 1941, el mariscal Hermann Göring ordenó a Heydrich que preparara un plan "total" para la solución de la llamada Cuestión Judía. Seis meses después se concretó esta reunión en la villa de Wannsee, un momento crucial que formalizó la coordinación del genocidio a nivel continental.

El principal objetivo de esta conferencia era discutir cómo implementar eficientemente la "Solución Final", informando a los representantes de ministerios civiles y organismos estatales sobre la política antijudía y garantizando su cooperación logística y burocrática.



Lugar donde se realizó la Conferencia

El líder de la Conferencia, Reinhard Heydrich calculó que aproximadamente 11.000.000 de judíos de Europa serían sometidos a la “Solución Final”, trasladándolos desde los países ocupados hasta los centros de exterminio en Polonia como principal destino.

El Protocolo de Wannsee

Las actas resultantes de la conferencia, conocidas como el Protocolo de Wannsee - redactadas por Adolf Eichmann, jefe de la sección de Asuntos Judíos del RSHA- identificaban a los participantes y detallaban su acuerdo para cooperar en la implementación de la “Solución Final” a escala europea, bajo el mando de la RSHA y las SS, que serían el brazo armado de la política antijudía en los territorios ocupados. En 1961, durante el juicio en su contra, en Jerusalén, Eichmann dijo que en Wannsee: "Se acordó cuáles serían los distintos métodos de asesinato."

Una copia del protocolo sobrevivió al final de la guerra y se convirtió en una de las pruebas documentales más importantes en los Juicios de Núremberg.

Importancia histórica y memoria

Para instituciones como Yad Vashem la conferencia representa un momento en que la maquinaria del Estado nazi formalizó la planificación del genocidio.



Reinhard Heydrich (der.) y el jefe de la Gestapo, Heinrich Himmler

Aunque algunos historiadores señalan que el Holocausto comenzó antes de Wannsee, la conferencia simboliza cómo un Estado moderno utilizó su aparato burocrático para sistematizar el genocidio. Esta reunión no fue una cuestión militar más, sino un hito en la historia del genocidio, que expuso la escala, organización y complicidad colectiva dentro del régimen nazi, lo que llevó al asesinato de seis millones de judíos.

La villa donde se realizó la conferencia funciona hoy como un sitio conmemorativo y educativo (Haus der Wannsee-Konferenz), recordando a las generaciones presentes la necesidad de no olvidar ni repetir los horrores del pasado.

Película recomendada: "La Conferencia" disponible en Prime Video

Mirala aquí

Fuentes consultadas: Yad Vashem, Enciclopedia del Holocausto del USHMM, Deutsche Welle



Judíos abordando un tren de deportación a Auschwitz-Birkenau

Por Dr. Mario Suwalsky W., Ph.D.:

Martín Lee Chalfie, Premio Nobel de Química

Martín Lee Chalfie nació el 15 de enero de 1947 en Chicago, hijo del guitarrista Eli Chalfie y de la dueña de una tienda de ropa, Vivian Friedlen. Su abuelo materno, emigró a Chicago desde Moscú y sus abuelos paternos, Benjamin y Esther Chalfie, llegaron desde Brest-Litovsk. Se matriculó en la Universidad de Harvard en 1965, con la intención de especializarse en matemáticas, pero se cambió a bioquímica porque combinaba sus intereses en química, matemáticas y biología. Pasó el verano después de su tercer año trabajando en un laboratorio de Harvard, pero le fue tan desalentador fracasar que decidió dedicarse a la biología.

Como resultado, en su último año, completó su especialización y cursó derecho, teatro y literatura rusa. También compitió en el equipo de natación de Harvard y fue nombrado capitán en su último año. Tras graduarse en 1969, trabajó en diversos empleos temporales, como la venta de vestidos de sus padres en Chicago y la docencia en la Day School de Connecticut. En el verano de 1971, su investigación en la Universidad de Yale dio lugar a su primera publicación. Con renovada confianza, regresó a Harvard para realizar estudios de posgrado y obtuvo su doctorado en 1977. Chalfie realizó su investigación postdoctoral en el Laboratorio de Biología Molecular, el que luego lo dejó en 1982 para unirse a la Universidad de Columbia. Se casó con Tulle Hazelrigg, con quien tiene una hija.

Posteriormente, ella se unió a él en el cuerpo docente de la Universidad de Columbia y le dio permiso para citar su investigación inédita en Science "Proteína verde fluorescente como marcador de expresión génica", que se encuentra entre los 20 artículos más citados en el campo de la biología molecular y la genética, con la



"La GFP sirve como una linterna que nos permite observar cómo se desarrolla la biología... hoy podemos observar cómo un virus pasa de una célula a la otra..."



condición de que preparara café, cocinara y vaciara la basura todas las noches durante un mes.

La Proteína Verde Fluorescente (GFP) es una proteína proveniente de una medusa que emite luz verde brillante bajo luz UV, convirtiéndose en una herramienta esencial en biología molecular para visualizar procesos celulares invisibles, como el desarrollo neuronal o la propagación de células cancerosas, al marcar estructuras o genes específicos. Obtuvo el Premio Nobel de Química de 2008 por el descubrimiento y desarrollo de la GFP.

Se quedó dormido durante el comunicado del Comité del Premio Nobel. Al despertar, preguntó ¿quién es el idiota que se llevó el premio esta vez? para descubrir que él era el idiota. Ha publicado más de 100 artículos, de los cuales al menos 25 tienen más de 100 citas. Los resultados de Chalfie dispararon las investigaciones sobre esta proteína y en la actualidad se usa en diversos campos, tales como la biotecnología, la biología del desarrollo, la química ambiental y la medicina, en la que está ayudando a dilucidar los mecanismos celulares por los que se producen muchas enfermedades.

La identidad judía de Martin Chalfie se ha manifestado en su conexión con Israel y su participación en la comunidad científica judía, aunque no es conocido principalmente por una práctica religiosa estricta, sino como un científico de herencia judía que ha contribuido significativamente a la biología y la educación, enfatizando los valores judíos de la investigación y la comunidad, siendo un judío secular y comprometido con sus raíces. Fue invitado en abril de 2018 al Puerto Ideas de Chile.

BAD SHABBOS

Una comedia judía que mezcla tradición, humor y caos familiar



Con una mezcla de ironía, frescura y profundidad, la serie canadiense *Less Than Kosher* presenta una historia poco convencional sobre judaísmo, pertenencia y expectativas sociales. Disponible en YouTube y plataformas digitales, es accesible también desde Chile y se ha convertido en un referente de humor judío contemporáneo.

Por Jessica Navarro K.

Bad Shabbos es mucho más que una comedia de enredos: es una exploración de la vida judía contemporánea a través de la lente de una cena de Shabat que sale completamente de control. La trama gira en torno a una familia que busca organizar una velada tradicional, pero a medida que avanza la noche los secretos, tensiones y situaciones inesperadas van transformando la reunión en un torbellino de risas y emociones.

El gran mérito de la película es cómo logra balancear las referencias al judaísmo con un humor universal, accesible para cualquier espectador, judío o no. La tradición del Shabat se convierte aquí en un escenario perfecto para explorar la identidad, la fe, los lazos familiares y la forma en que las costumbres se reinterpretan en el mundo actual.

Premios y reconocimientos: La película ha sido destacada en diversos festivales de cine independiente y judío por su guion original y la actuación de Kyra Sedgwick.

Presentaciones: Se ha estrenado en festivales internacionales de Miami, Nueva York, Toronto y Jerusalén.

Disponibilidad: Bad Shabbos pronto estará disponible en diversas plataformas de streaming, acercando esta joya cultural a una audiencia global.

Inspirada en: El experimento real de Ron Jones (Palo Alto, 1967)

Premios destacados: Mejor Película Alemana en los German Film Awards 2008; proyecciones en Sundance y múltiples festivales internacionales

Entre todos los personajes, destaca la brillante actuación de Kyra Sedgwick, quien imprime fuerza y autenticidad a su papel, mostrando la complejidad de una mujer que oscila entre la tradición y las tensiones familiares. Su presencia en pantalla es magnética y añade una dimensión emocional que convierte a Bad Shabbos en mucho más que una simple comedia.

A lo largo de la película, cada personaje representa un ángulo distinto del judaísmo contemporáneo: desde quienes abrazan la tradición hasta aquellos que la cuestionan o la adaptan a su vida moderna. Ese cruce de miradas es lo que otorga al filme una relevancia única, mostrando cómo el judaísmo sigue siendo una fuente de inspiración, pertenencia y también de debates necesarios dentro de las familias.

Con diálogos ágiles, situaciones cómicas y un trasfondo cultural sólido, Bad Shabbos no solo entretiene, sino que también invita a reflexionar sobre el valor de las tradiciones y su capacidad de mantenerse vivas en un mundo cambiante.



Kia Sportage

Amplía tus horizontes

KIA

Movimiento. Una mejor vida.

www.kia.cl

¡Te esperamos!

mercaz kef BÁSICA
¡Mercaz, tu lugar, todo el año!

• 15 al 31 de diciembre
• 02 al 31 de enero
🕒 9:00 a 15:45

Más info vivi@cis.cl
Solo CUPOS para niñ@s de básica.

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

TRAVESÍA
MEMORIA E IDENTIDAD

PROGRAMA
DEL LUNES 5 AL MARTES 13 DE
MAYO, 2026

Adhesión
\$2.900 USD
Consulta adhesión especial
para socios.

Regístrate en el link
Más información: vivi@cis.cl

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

TRAVESÍA
MEMORIA E IDENTIDAD

PROGRAMA
DEL LUNES 5 AL MARTES 13 DE
OCTUBRE, 2026

Adhesión
3.729 €
Consulta adhesión especial
para socios.

España - Portugal

Regístrate en el link
Más información: vivi@cis.cl

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

ACOMPÁÑANOS EN NUESTRO
MINIAN DE SHAJARIT

LUNES Y JUEVES DE
8:00 A 8:45 HRS

Finalizamos con un
desayuno entre todos

Porque donde hay diez reunidos en Mi Nombre, allí estoy Yo entre ellos"
לֹא תַּעֲשֵׂה בְּצָבֵן מִיחָלָא: רְמָאָנָשׁ - סְפָהָמָעַ הַנִּיכָּשׁ וַיַּלְפְּתַמֵּשׁ הַרְשָׁעָלַ פִּנְמָוָה

Talmud, Berajot 6a

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

El judaísmo se vive en el Mercaz

REGÍSTRATE Y RECIBE LPI
DE FORMA GRATUITA TODOS LOS VIERNES

lapalabraisraelita.cl



**EL VERANO CONTINÚA EN
MACCABILANDIA & MAC SPORT**



**PORQUE MACCABILANDIA
ES MACCABILANDIA!!!**

DEL 5 AL 30 DE ENERO
TE ESPERAMOS EN EL EIM PARA DISFRUTAR
DE LAS MEJORES VACACIONES DEL VERANO!!!

**DESCUBRE MÁS INFORMACIÓN EN:
WWW.EIM.CL/MACCABILANDIA**

CONTACTANOS: 53 4150000000 CL | 53 9 64111881 | 53 9 6400000000 CL | 53 9 6400000000



Te presentamos la nueva cuota

INDIVIDUAL ESPECIAL

PENSADA ESPECIALMENTE PARA QUIENES AUN PERTENECEN A LA CATEGORÍA FAMILIA, PERO SON LOS ÚNICOS USUARIOS DEL ESTADIO.

20 UF ANUALES
(INCLUYE 1 AÑO DE ACCESO AL GIMNASIO DE MUSCULACIÓN TOTALMENTE GRATIS)

Requisitos

- SER EL ÚNICO DE TU NUCLEO FAMILIAR QUE ASISTA AL EIM
- TENER HIJO MENOR CON 16 AÑOS O MAS



Estadio Israelita que mi familia Recuerda 2026



Rescatemos la Memoria
Tu Historia, Nuestro Compromiso

Doná tus documentos
contacto@fmj.cl



ABRO MEMORIA

Guía Profesional & Comercial

Bioely
RECICLABLE • BIODEGRADABLE • REUTILIZABLE

SÍGUENOS EN: [Facebook](https://www.facebook.com/bioely) [Instagram](https://www.instagram.com/bioely/) www.bioely.cl

Nicole Risnik & María José Lechuga CATERING

¿Buscas una forma práctica y deliciosa de disfrutar de la comida casera?

Nuestro servicio de comida a domicilio te ofrece una variedad de platos listos para congelar y disfrutar cuando deseas. Además, contamos con un servicio de catering perfecto para cualquier ocasión, brindando a tus invitados el sabor auténtico de la cocina casera.

Haz tu pedido hoy y descubre la comodidad de tener comida deliciosa siempre a mano.

¡Te esperamos!



+56 9 42826679

**Alejandro Jaime V.
REALTY CORP & Asociados**

ESTUPENDAS CASAS EN VENTA

LO BARNECHEA

5 Dorm.
4 Baños
440 sup. const.
www.propiedades.cl/50685

LAS CONDES

4 Dorm.
4 Baños
232 sup. const.
www.propiedades.cl/50666

COLINA

5 Dorm.
8 Baños
537 sup. const.
www.propiedades.cl/50653

Encuéntranos en  www.propiedades.cl
info@propiedades.cl
+562 2232 2828 | **+562 2730 4000**

CAMBIOS LIBERTY

+ SEGURO + ÁGIL + CONFiable + RESPALDO

Compra y venta de moneda extranjera, monedas de oro
Billetes dólar, euro, etc.


SIEMPRE DA +

CHEQUES moneda extranjera
Transferencias Bancarias Internacionales
Envíos y recibos a todo el mundo (Western Union)
Retiro y Entrega a su domicilio
Sin costo ni Comisión.

SEGURIDAD:
Cajas y estacionamiento Privado.

44 años de experiencia profesional
Al Servicio de la Comunidad.

AV. PROVIDENCIA 2653, LOCAL 10, EDIF. FORUM
(LADO VIAJES FORUM)  TOBALABA
Fono: 2 2335 7113 / 2 2231 2697 / 2 2335 4164
Celular: 9 9233 9159
aaaliberty@gmail.com - www.cambiosliberty.cl



Guía Profesional & Comercial

CAMBIOS GAMAEX 

Servicios Financieros

BÓVEDA BLINDADA (CON PÓLIZA DE SEGUROS "GRATIS PARA CLIENTES")

- ✓ DÓLAR, EURO, BILLETES EFECTIVO EN 40 DIVISAS DISPONIBLES
- ✓ TRANSFERENCIAS BANCARIAS INTERNACIONALES (PAGO A PROVEEDORES)
- ✓ ENTREGA Y RETIRO A OFICINA Y DOMICILIO GRATIS
- ✓ ARBITRAJES
- ✓ ORO (MONEDAS DE ORO)
- ✓ CHEQUES
- ✓ MESA DE DINERO PROPIA

📍 Casa Matriz Av. Pedro de Valdivia 020, Providencia. 🚅 Metro Pedro de Valdivia
 📩 gamaex@gmail.com
 ☎ 2-27894391 / 2-29462670 / 9-98717452



HATZALAH CHILE
 GUARDA ESTE NÚMERO
***4222**
 Y SALVA UNA VIDA
 EMERGENCIAS MÉDICAS

Contrata tu aviso aquí
lapalabraisraelita.cl



REGÍSTRATE Y RECIBE LPI
 DE FORMA GRATUITA TODOS LOS VIERNES

lapalabraisraelita.cl



Guía Profesional & Comercial

BOTOX CAPILAR
PROTEINA DE COLÁGENO

ALISADO PERMANENTE
ARCAN Y OZON / SIN FORMOL

TRATAMIENTO CELULAS MADRES
FORTALECIMIENTO DEL FOLICULO

TRATAMIENTO RECONSTRUCTIVO SOS
RECUPERACION TOTAL



Descubra lo que pueda ser tu pelo

SERVICIO A DOMICILIO

CONTACTAME  +56 9 74790927

ALEJANDRA BENADO ALBAGLI

Dr. Andrés Codriansky

Oftalmólogo Adultos

Cirugía Refractiva
Catarata, Córnea

Centro de la Visión

<http://centrodelavision.cl>

Fono: 233030000

**Dr. RICARDO
DUEÑAS
ROSINZKY**

URÓLOGO

• Cirugía Robótica

 2299 0299

(Clínica Arauco)



SERVICIOS
CUIDADO POR 12/24 HORAS.
SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL DOMICILIO.
EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O PRESENCIAL.
SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.
SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y APOYO.

 + 56 9 4242 8363
 activostecuida@gmail.com
www.activos.cl



Kayco International Group



Kayco
International
Group

Building Connections

LOS PROBLEMAS DIFÍCILES LOS SOLUCIONAMOS DE INMEDIATO.
PARA LOS IMPOSIBLES, PODEMOS DEMORAR UN POCO MÁS.

Llegaron propiedades con contratos de arriendo a empresas Prime, y rentabilidad de 2 dígitos.

Contáctenos: teléfonos 226333532 - 226339351,
Huérfanos # 757, Of. 703
Mkaplun@kayco.cl www.Kayco.cl

Vendemos Departamentos

UF 8.700 Metro Manquehue
2 dormitorios servicios Estac. Bodega Piscina 110m2.

UF 12.900 S. José de Sierra
4 dormitorios servicios 3 estacs. Bodega. Piscina Gym. 170m2

UF 14.900 Cam Huinganal
3 dormitorios servicios 2 Estacs. Bodega. Parques. Piscinas. Paddle Tenis.

UF 21.800 Sn Damián
Bellamente remodelado 3 dormitorios sala 3 Estacs. Bodega. Piscina. Condominio Privado. 300m2

propiedades@lilianalaluf.cl
WA 992243229 / WA 992375434

**REGÍSTRATE Y RECIBE LPI
DE FORMA GRATUITA TODOS LOS VIERNES**



lapalabraisraelita.cl



www.cis.cl

1 al 31 de enero 2026

**-01 de enero / 12 de tevet**

Marcos Pimstein Wainer (Z.L)
 Luis Bichucks (Z.L)
 Gregorio Frenkel (Z.L)
 Salomón Baranovsky Davidovich (Z.L)
 Teresa Epstein Samsin (Z.L)
 Mina Rinzler Halstuch (Z.L)
 Ilona Fischer Nathan (Z.L)
 Isaac Pesso Farachi (Z.L)
 Moises Cohen Palombo (Z.L)
 Gilda De Mayo de Samek (Z.L)
 Kopler Haschelevici (Z.L)

-02 de enero / 13 de tevet

Martha Windholz vda. de Grunpeter (Z.L)
 Isidoro Michaely (Z.L)
 Dora Tabacman de Titin (Z.L)
 Ernesto Leeser Davidsohn (Z.L)
 Pola Dolber Slepoy (Z.L)
 David Kramarenco Kramarenco (Z.L)
 Bernardo Britzmann Lowenstein (Z.L)
 Angel Guiloff Satuchne (Z.L)
 Aggie Schreiber vda. de Benquis (Z.L)
 Luis Alejandro Neuhauser Fuhlstein (Z.L)

-03 de enero / 14 de tevet

Maria Seudin Yeudin (Z.L)
 Walter Lieberman Heilfron (Z.L)
 Paula Schmelcz (Z.L)
 Zelig Novik Minstig (Z.L)
 Vitold Sternberg Arje (Z.L)
 Samuel Drajman Szneiberg (Z.L)
 Javier Tagemuller Cherniavsky (Z.L)
 Fanny Grinberg Schuster (Z.L)
 Nicolás Markiewitz Munter (Z.L)
 Aída Finkelstein Mysh (Z.L)
 Luis Fernando Yudilevich Korenblitt (Z.L)
 Myriam Garfunkel Frumkin (Z.L)

-04 de enero / 15 de tevet

Abraham Tabacman (Z.L)
 Alejandro Schlesinger (Z.L)
 Samuel Meller (Z.L)
 Fanny Narunskait (Z.L)
 Asta Krause de Meyer (Z.L)
 Marta Grinspan Rosemberg (Z.L)
 Hugo Liberman Berdichevsky (Z.L)
 Silvia Brender Brender (Z.L)
 Regina Salamon Markovits (Z.L)
 Raúl Isaac Waissbluth Waissbluth (Z.L)
 Hernán Fischman Cohan (Z.L)

-05 de enero / 16 de tevet

Sofía Guelfenstein (Z.L)
 Bernhard Fraenkel (Z.L)
 Macea Lamm Stolear (Z.L)
 Romana Pell (Z.L)
 León Rozowski (Z.L)
 Sara Kasztan (Z.L)
 Mordcka Rozenfeld Tugit (Z.L)
 Margot Margarete Nothenberg Jacob (Z.L)
 Jaime Agosin Drullinsky (Z.L)
 Bernardo Wurgافت Feldman (Z.L)
 Frederick Heller (Z.L)
 Paul Goorin (Z.L)
 Liselotte Berkowitz Kratter (Z.L)

-06 de enero / 17 de tevet

Inés Horovits (Z.L)
 Moisés Abeliuk (Z.L)
 Alejandro Keller (Z.L)
 María Diaz de Neiman (Z.L)
 Sinay Kunis (Z.L)
 Ana Delpiano de Cohen (Z.L)
 Jacobo Zimermann Rosenfelt (Z.L)
 David Gringras Yudilevich (Z.L)
 Fritz Stein Klein (Z.L)

-07 de enero / 18 de tevet

Silvio Friedman (Z.L)
 Jaime Telias Schwartzman (Z.L)
 Sara Seselovsky (Z.L)
 Max Kardonsky (Z.L)
 José Wurgافت Feldman (Z.L)
 Julio Schwarz Neumann (Z.L)
 Biñamin Russo Debach (Z.L)
 José Goldsman Friedman (Z.L)
 Allegra Koen Aroesti vda. de Heran (Z.L)
 Daisy Davidovits Tauber (Z.L)
 Carlos Schliapnik Kiro (Z.L)

-08 de enero / 19 de tevet

Rosa Smucler Keilis (Z.L)
 Leo Rosenmann (Z.L)
 Netta Jakobs Levi (Z.L)
 Mala Zilbersztajn Buka (Z.L)
 Jacobo Stifel (Z.L)
 Moisés Reznik Frink (Z.L)
 Clara Gurfinkel (Z.L)
 David Sobocki (Z.L)
 Julia Dvoretsky Roitman (Z.L)
 Livia Mecz Reiss (Z.L)
 Raúl Bercovich Rosenblut (Z.L)
 Graciela Riesnik (Z.L)

-09 de enero / 20 de tevet

Rosa Beerbrayer Joselevich (Z.L)
 Fernando Fajnzylber (Z.L)
 Marta Lovy vda. de Ardo (Z.L)
 Emilio Weinberger Markowitz (Z.L)
 Irma Smith Herman (Z.L)
 Carmen Goldschmidt Raabe (Z.L)
 Ana Rein Apfemann (Z.L)

-10 de enero / 21 de tevet

Jone Vizanskys (Z.L)
 Maria Teresa Sáez de Segal (Z.L)
 Roberto Reichberg Latournier (Z.L)
 Norberto Vogel (Z.L)
 Maria Wassermann (Z.L)
 Elizabeth Kluger Schachner (Z.L)
 Elsa Engel Berger (Z.L)
 Matilde Guendelman (Z.L)
 Bruno Conforti Gentilli (Z.L)
 Helene Kornberg Goldstein (Z.L)
 Sara Barchaj Gorenstein (Z.L)

-11 de enero / 22 de tevet

Roberto Crenovich (Z.L)
 Perla Plocienk (Z.L)
 Gregorio Polansky (Z.L)
 Sara Carolina Makovos de Novik (Z.L)
 Bety Dolber Melnick (Z.L)
 Bernardo Yadlin Yadlin (Z.L)
 Mili Fielbaum Grunberg (Z.L)
 Srul Roisman Furman (Z.L)
 Gloria Tapia Adler (Z.L)
 Rebeca Cohn Yankelevich (Z.L)
 Isaac Fridman Benson (Z.L)
 Luisa Charne Grimberg (Z.L)
 Alice Arellano Silva (Z.L)
 Mitzi Dvorquez Feldman (Z.L)

-12 de enero / 23 de tevet

Shmuel Ben Itzjak Gobrin (Z.L)
 Rosa Weismann de Albala (Z.L)
 Luba Kalstein vda. de Maguendzo (Z.L)
 Ilona Renner (Z.L)
 Freddy Brender (Z.L)
 Abraham Zisis (Z.L)
 Mauricio Levenzon Klinger (Z.L)
 Eva Volcovich Kaliska (Z.L)
 Sonnia Lagos de Grimberg (Z.L)
 Miriam Schnapp de Israel (Z.L)

-13 de enero / 24 de tevet

Valentin Schusterman (Z.L)
 Sofía Adamska (Z.L)
 Gitta Manel (Z.L)
 Leonor Hitelman (Z.L)
 Enrique Lewitt (Z.L)

-14 de enero / 25 de tevet

Alberto Leizgold (Z.L)
 Ana Berman (Z.L)
 Rebeca Taub (Z.L)
 Mateo Puerto (Z.L)
 Magdalena Rosinger (Z.L)
 Zvi Meller Erlich (Z.L)
 Rosa Goltz Piker (Z.L)
 Lazaro Rapaport Kunicher (Z.L)
 Rebeca Finkelstein Schwarzbein (Z.L)
 Walter Levi Sommer (Z.L)
 Eva Vas Mellinger (Z.L)
 Inda Siac Lerner vda. de Segal (Z.L)
 Fernando González Guerrero (Z.L)
 Gladys Avdaloff Valencia (Z.L)
 Enrique Lelchuk Brodsky (Z.L)

-15 de enero / 26 de tevet

Ester Markovitz Davidovich (Z.L)
 Adela Strul de Modak (Z.L)
 Pola Sverdloff de Noé (Z.L)
 Sprince Morgenstern (Z.L)
 Jose Jankelevich Garfunkel (Z.L)
 Samuel Grosman Tilman (Z.L)
 Enriqueta Priewer Auerbach (Z.L)
 Eva Stern Levi (Z.L)
 Eugenia Talesnik Grinberg (Z.L)
 Esteban Fried Kopp (Z.L)
 Jaime Kaffman Morgenstern (Z.L)

1 al 31 de enero 2026

**-01 de enero / 12 de tevet**

Marcos Pimstein Wainer (Z.L)
 Luis Bichucks (Z.L)
 Gregorio Frenkel (Z.L)
 Salomón Baranovsky Davidovich (Z.L)
 Teresa Epstein Samsin (Z.L)
 Mina Rinzler Halstuch (Z.L)
 Ilona Fischer Nathan (Z.L)
 Isaac Pesso Farachi (Z.L)
 Moises Cohen Palombo (Z.L)
 Gilda De Mayo de Samek (Z.L)
 Kopler Haschelevici (Z.L)

-02 de enero / 13 de tevet

Martha Windholz vda. de Grunpeter (Z.L)
 Isidoro Michael (Z.L)
 Dora Tabacman de Titiun (Z.L)
 Ernesto Leeser Davidsohn (Z.L)
 Pola Dolber Slepoy (Z.L)
 David Kramarenco Kramarenco (Z.L)
 Bernardo Britzmann Lowenstein (Z.L)
 Angel Guiloff Satuchne (Z.L)
 Aggie Schreiber vda. de Benquis (Z.L)
 Luis Alejandro Neuhauser Fuhlstein (Z.L)

-03 de enero / 14 de tevet

María Seudin Yeudin (Z.L)
 Walter Lieberman Heilfron (Z.L)
 Paula Schmelcz (Z.L)
 Zelig Novik Minstig (Z.L)
 Vitold Sternberg Arje (Z.L)
 Samuel Drajman Szneiberg (Z.L)
 Javier Tagemuller Cherniavsky (Z.L)
 Fanny Grinberg Schuster (Z.L)
 Nicolás Markiewitz Munter (Z.L)
 Aída Finkelstein Mysh (Z.L)
 Luis Fernando Yudilevich Korenblitt (Z.L)
 Myriam Garfunkel Frumkin (Z.L)

-04 de enero / 15 de tevet

Abraham Tabacman (Z.L)
 Alejandro Schlesinger (Z.L)
 Samuel Meller (Z.L)
 Fanny Narunskaitė (Z.L)
 Asta Krause de Meyer (Z.L)
 Marta Grinspan Rosemberg (Z.L)
 Hugo Liberman Berdichevsky (Z.L)
 Silvia Brender Brender (Z.L)
 Regina Salamon Markovits (Z.L)
 Raúl Isaac Waissbluth Waissbluth (Z.L)
 Hernán Fischman Cohan (Z.L)

-05 de enero / 16 de tevet

Sofía Guelfenstein (Z.L)
 Bernhard Fraenkel (Z.L)
 Macea Lamm Stolear (Z.L)
 Romana Pell (Z.L)
 León Rozowski (Z.L)
 Sara Kasztan (Z.L)
 Mordcka Rozenfeld Tugit (Z.L)
 Margot Margarete Nothenberg Jacob (Z.L)
 Jaime Agosin Drullinsky (Z.L)
 Bernardo Wurgافت Feldman (Z.L)
 Frederick Heller (Z.L)
 Paul Goorin (Z.L)
 Liselotte Berkowitz Kratter (Z.L)

-06 de enero / 17 de tevet

Inés Horovits (Z.L)
 Moisés Abeliuk (Z.L)
 Alejandro Keller (Z.L)
 María Diaz de Neiman (Z.L)
 Sinay Kunis (Z.L)
 Ana Delpiano de Cohen (Z.L)
 Jacobo Zimermann Rosenfelt (Z.L)
 David Gringras Yudilevich (Z.L)
 Fritz Stein Klein (Z.L)

-07 de enero / 18 de tevet

Silvio Friedman (Z.L)
 Jaime Telias Schwartzman (Z.L)
 Sara Seselovsky (Z.L)
 Max Kardonsky (Z.L)
 José Wurgافت Feldman (Z.L)
 Julio Schwarz Neumann (Z.L)
 Biñamin Russo Debach (Z.L)
 José Goldsman Friedman (Z.L)
 Allegra Koen Aroesti vda. de Heran (Z.L)
 Daisy Davidovits Tauber (Z.L)
 Carlos Schliapnik Kiro (Z.L)

-08 de enero / 19 de tevet

Rosa Smucler Keilis (Z.L)
 Leo Rosenmann (Z.L)
 Netta Jakobs Levi (Z.L)
 Mala Zilbersztajn Buka (Z.L)
 Jacobo Stifel (Z.L)
 Moisés Reznik Frink (Z.L)
 Clara Gurfinkel (Z.L)
 David Sobocki (Z.L)
 Julia Dvoretsky Roitman (Z.L)
 Livia Mecz Reiss (Z.L)
 Raúl Bercovich Rosenblut (Z.L)
 Graciela Riesnik (Z.L)

-09 de enero / 20 de tevet

Rosa Beerbrayer Joselevich (Z.L)
 Fernando Fajnzylber (Z.L)
 Marta Levy vda. de Ardo (Z.L)
 Emilio Weinberger Markowitz (Z.L)
 Irma Smith Herman (Z.L)
 Carmen Goldschmidt Raabe (Z.L)
 Ana Rein Apfelmann (Z.L)

-10 de enero / 21 de tevet

Jone Vizanskys (Z.L)
 María Teresa Sáez de Segal (Z.L)
 Roberto Reichberg Latournier (Z.L)
 Norberto Vogel (Z.L)
 María Wassermann (Z.L)
 Elizabeth Kluger Schachner (Z.L)
 Elsa Engel Berger (Z.L)
 Matilde Guendelman (Z.L)
 Bruno Conforti Gentilli (Z.L)
 Helene Kornberg Goldstein (Z.L)
 Sara Barchaj Gorenstein (Z.L)

-11 de enero / 22 de tevet

Roberto Crenovich (Z.L)
 Perla Plocienk (Z.L)
 Gregorio Polansky (Z.L)
 Sara Carolina Makovos de Novik (Z.L)
 Bety Dolber Melnick (Z.L)
 Bernardo Yadlin Yadlin (Z.L)
 Mili Fielbaum Grunberg (Z.L)
 Srul Roisman Furman (Z.L)
 Gloria Tapia Adler (Z.L)
 Rebeca Cohn Yankelevich (Z.L)
 Isaac Fridman Benson (Z.L)
 Luisa Charne Grimberg (Z.L)
 Alice Arellano Silva (Z.L)
 Mitzi Dvorquez Feldman (Z.L)

-12 de enero / 23 de tevet

Shmuel Ben Itzjak Gobrin (Z.L)
 Rosa Weismann de Albala (Z.L)
 Luba Kalstein vda. de Maguendzo (Z.L)
 Ilona Renner (Z.L)
 Freddy Brender (Z.L)
 Abraham Zisis (Z.L)
 Mauricio Levenzon Klinger (Z.L)
 Eva Volcovich Kaliska (Z.L)
 Sonnia Lagos de Grimberg (Z.L)
 Miriam Schnapp de Israel (Z.L)

-13 de enero / 24 de tevet

Valentin Schusterman (Z.L)
 Sofía Adamska (Z.L)
 Gitta Manel (Z.L)
 Leonor Hitelman (Z.L)
 Enrique Lewitt (Z.L)

-14 de enero / 25 de tevet

Alberto Leizgold (Z.L)
 Ana Berman (Z.L)
 Rebeca Taub (Z.L)
 Mateo Puerto (Z.L)
 Magdalena Rosinger (Z.L)
 Zvi Meller Erlich (Z.L)
 Rosa Goltz Piker (Z.L)
 Lazaro Rapaport Kunicher (Z.L)
 Rebeca Finkelstein Schwarzbein (Z.L)
 Walter Levi Sommer (Z.L)
 Eva Vas Mellinger (Z.L)
 Inda Siac Lerner vda. de Segal (Z.L)
 Fernando González Guerrero (Z.L)
 Gladys Avdaloff Valencia (Z.L)
 Enrique Lelchuk Brodsky (Z.L)

-15 de enero / 26 de tevet

Ester Markovitz Davidovich (Z.L)
 Adela Strul de Modak (Z.L)
 Pola Sverdloff de Noé (Z.L)
 Sprince Morgenstern (Z.L)
 Jose Jankelevich Garfunkel (Z.L)
 Samuel Grosman Tilman (Z.L)
 Enriqueta Priewer Auerbach (Z.L)
 Eva Stern Levi (Z.L)
 Eugenia Talesnik Grinberg (Z.L)
 Esteban Fried Kopp (Z.L)
 Jaime Kaffman Morgenstern (Z.L)

1 al 28 de febrero 2026

**-01 de febrero / 14 de shevat**

Nathan Gorodischer (Z.L)
 Catalina Korein de Tauber (Z.L)
 Giolla Sirebrenik Wainchencher (Z.L)
 Rebeca Koremblit de Pilowsky (Z.L)
 Sylvia Ruth Aparicio Muñoz (Z.L)
 Nija Goldman Zalcman (Z.L)

-02 de febrero / 15 de shevat

Arturo Crenovich (Z.L)
 Samuel Risnik Kotlik (Z.L)
 Teresa Steiner vda. de Roth (Z.L)
 Jorge Saul Troksbetrygier (Z.L)
 Sergio Markmann Dimetstein (Z.L)
 Ingrid Claris Ehrenfeld Ivanyi (Z.L)
 Isaac Herschman Charmy (Z.L)
 Ester Rosa Chamudes Kabacovsky (Z.L)
 Mónica Bercovich Weinstein (Z.L)
 Teresa Drinberg Tabachnik (Z.L)

-03 de febrero / 16 de shevat

Cecilia Engel (Z.L)
 Nobert Krieger Knopf (Z.L)
 Daniel Rodriguez Niego (Z.L)
 José Chapochnik Dimant (Z.L)
 Jaime Tiquer Fischman (Z.L)
 Leonor Loewenstein Rubinstein (Z.L)

-04 de febrero / 17 de shevat

Tibor Engel (Z.L)
 Minze Birman (Z.L)
 Manuel Fischman (Z.L)
 Rosa Glikman Goldemberg (Z.L)
 Jacobo Froimovich Blumenfeld (Z.L)
 Emilie Gumpert Wolf de Cohen (Z.L)
 Sara Bedrak Mirochnik (Z.L)

-05 de febrero / 18 de shevat

Samuel Bergman (Z.L)
 Hugo Klein Kohn (Z.L)
 Máximo Reichberg Taub (Z.L)
 Andrés Fried Kopp (Z.L)
 Kitty Federic (Z.L)
 Wladimir Drullinsky (Z.L)
 Enrique Rascovsky Kleky (Z.L)
 Otto Kraus Popper (Z.L)
 Juana Rozenbaum Feldman (Z.L)
 Max Titelman Kardonsky (Z.L)
 Isaac Gleiser (Z.L)
 Moisés Rozental Felman (Z.L)
 Miguel Jusid Blumsak (Z.L)

-06 de febrero / 19 de shevat

León Gomberoff (Z.L)
 Boris Alter (Z.L)
 Clara Tolchinsky Glickman (Z.L)
 Luis Gomberoff Najles (Z.L)
 Lea Vexler Schwartz (Z.L)
 Mauricio Rapaport Kunicher (Z.L)
 David Michelow Aspee (Z.L)

-07 de febrero / 20 de shevat

Harry Fassler (Z.L)
 Gregorio Finkelstein Drullinsky (Z.L)
 Jacobo Goldbaum (Z.L)
 Felisa Yadlin Yadlin (Z.L)
 Elena Davidovich Guerberoff (Z.L)
 Werner Selowsky Friedlender (Z.L)
 Daniela Strauss Hirschler (Z.L)
 Celia Silberberg Dinstfertig (Z.L)
 Jorge Libedinsky Seselovsky (Z.L)

-08 de febrero / 21 de shevat

Juan Wiener Hamburger (Z.L)
 Moises Dorfman Sircovich (Z.L)
 Edgar Baerwald Arendt (Z.L)
 Mireya Elberg Gasman (Z.L)
 Elbio Grünberg Delgado (Z.L)
 Nelly Schwartz Racz (Z.L)
 Jaime Tobias Taus (Z.L)
 Boris Guiloff Lewy (Z.L)
 Margarita Ehrenfeld de Bruder (Z.L)

-09 de febrero / 22 de shevat

Segismundo Finkelstein (Z.L)
 Sofía Lourie Makaroff vda. de Mayanz (Z.L)
 Marcos Gelerstein Niswizky (Z.L)
 Naum Abramson Ressin (Z.L)
 Jaime Cogan Vainer (Z.L)
 Sheindele Hites Weber (Z.L)
 Ester Rosa Ratinoff Milstein (Z.L)
 Ana Cherniavsky Menchicovsky (Z.L)
 Salo Elfenbein Hornstein (Z.L)
 Susana Beatriz Jacard Grunwald (Z.L)
 Israel Beregovich (Z.L)
 Helga Leyde Todtenkopf (Z.L)
 David Feuerstein Wielgus (Z.L)
 Adela Goldzweig Zurich (Z.L)

-10 de febrero / 23 de shevat

Margaret Isard Coref (Z.L)
 Moisés Chairsky (Z.L)
 Elisa Keller Keller (Z.L)
 Gittel Welloch Tabac (Z.L)
 Efrain Melnick Mirochnick (Z.L)
 Isidoro Neves Feferholtz (Z.L)

-11 de febrero / 24 de shevat

Aarón Yudelevich Goldbaum (Z.L)
 Julio Budnik Froinchenko (Z.L)
 Jan Dukes Just (Z.L)
 Jorge Grass (Z.L)
 Czernia Nietupska de Gandelman (Z.L)
 Samuel Finkelstein Rosolie (Z.L)
 Sergio Rosenmann Roisen (Z.L)
 Salomon Waissbluth (Z.L)
 Susana Boehm vda. de Laarsen (Z.L)

-12 de febrero / 25 de shevat

Sara de Faivovich (Z.L)
 Rosa Bomson Schapira (Z.L)
 Chaji Katz Steckmann (Z.L)
 Henry Blau (Z.L)
 Thea Grunpeter Herzko (Z.L)
 Sergio Nudman Ancelovici (Z.L)

-13 de febrero / 26 de shevat

Aura Singer Socolowsky (Z.L)
 Olga Vainsenchev (Z.L)
 Matilde Rubin (Z.L)
 Fanny Litvak Yanifker (Z.L)
 Ernesto Berkovitz Pollak (Z.L)
 Marcel Pinto Kramer (Z.L)
 Jacqueline Lili Back Marcus (Z.L)
 Boris Guiñerman Waissbluth (Z.L)
 León Geller Grunfeld (Z.L)
 Fany Tabacman Fridman (Z.L)
 Sara Jazanovich de Miniovich (Z.L)

-14 de febrero / 27 de shevat

Carla Von Golden (Z.L)
 Regina Modak Grimberg (Z.L)
 Bernardo Trumper (Z.L)
 Gabriel Leon Weiss (Z.L)
 Helmut Federic (Z.L)
 Jacobo Israel Goldsmith Pecher (Z.L)

-15 de febrero / 28 de shevat

Mitchell Kaplun (Z.L)
 Isaac Kusnir (Z.L)
 Otto Rothfeld Marcus (Z.L)
 Nancy Ustilovsky Jaimovich (Z.L)

-16 de febrero / 29 de shevat

Fanny Edelstein (Z.L)
 Jorge Lowinger (Z.L)
 Pavel Schwarc Kohn (Z.L)
 Olga Sack Robinovich (Z.L)
 Uri Hammer Markus (Z.L)
 Boris Subelman Bortnic (Z.L)
 Juan Szirtes Braun (Z.L)
 Ana Volochinsky Pimstein (Z.L)
 Elías Kohen Skop (Z.L)
 Andrés Serman Dvorquez (Z.L)

-17 de febrero / 30 de shevat

Erich Nussbaum (Z.L)
 Susana Weiht Zeiden (Z.L)
 Rosa Dermer Agosin (Z.L)
 Marta Chabat Orlan (Z.L)
 Elisabeth Mayans Lourie (Z.L)
 Rosalina Muller Zoldhelyi (Z.L)
 Claudia Brodsky Rosenzuaig (Z.L)
 Renate Schwenk Brieger (Z.L)
 Flavio Espinoza Cerda (Z.L)
 Willy Isaac Rudnick Goldstein (Z.L)

-18 de febrero / 1 de adar

Abraham Malchuk (Z.L)
 Rosa Shapira (Z.L)
 Salomón Chaimovich (Z.L)
 Roberto Schlesinger (Z.L)
 Antonio Telias Deutsch (Z.L)
 Ester Engelsberg Mandel (Z.L)
 Elisa Kemeny Heitler (Z.L)
 Bassy Rosemberg Melnic (Z.L)
 Adela Jaimovich (Z.L)

1 al 28 de febrero 2026

**-19 de febrero / 2 de adar**

Fima Coba de Camsen (Z.L)
 Jaime Zimend Guilloff (Z.L)
 Selma Herschensohn Tolg (Z.L)
 Frank Landshut Neuman (Z.L)
 Magdalena Rajna Aufricht (Z.L)
 Rosalie Lewin de Altman (Z.L)
 Verónica Jauregui (Z.L)
 Norberto Sauer Rosenwasser (Z.L)
 Richard Manbor Stadler (Z.L)
 León Lanel Koren (Z.L)
 Pablo Kisiliuk Weinstein (Z.L)
 Ana Faivovich Schapira (Z.L)
 Hildegard Cramer Levy (Z.L)
 Mindea Peisihovici Guttmann de Nun (Z.L)
 Ethel Link Kuperman (Z.L)
 Marta Jodik (Z.L)
 Sofía Pines (Z.L)
 David Scharager (Z.L)
 Herman Wurmann (Z.L)
 Miguel Isaac Litvak (Z.L)
 Alfredo Ruben Budnik Tauber (Z.L)
 Gregorio Yudelevich Klecka (Z.L)

-20 de febrero / 3 de adar

Herta Sommer (Z.L)
 Abraham Turkieltaub (Z.L)
 Myriam Menanteau Palma (Z.L)
 Benjamín Stein (Z.L)
 Maria Fassler (Z.L)
 Samuel Abeliuk Raschkovan (Z.L)
 Carolina Steier Fuchs (Z.L)
 Adela Lanel Koren (Z.L)
 Ana Ehrenstein Lovy (Z.L)
 Frida Friedman Karpfen (Z.L)
 Chipa Cosoi Silberman (Z.L)
 Eleonor Behar Oberdan (Z.L)
 Tiberio Feiger Reich (Z.L)
 Ruth Nebenschoss Gottlieb (Z.L)

-21 de febrero / 4 de adar

Clara Talesnik Radinovich (Z.L)
 Arón Vantman (Z.L)
 Icek Zylberberg Zysman (Z.L)
 Ana Elia Kohon Volosky (Z.L)
 Miriam Serebrinski Sirchis (Z.L)
 Marcos Seselovsky (Z.L)
 Berta Brodsky Ratinoff (Z.L)
 Eva Weiss Kohn (Z.L)
 Abraham Serebrinsky Slech (Z.L)
 Isidoro Pasmanik Guiñerman (Z.L)

-22 de febrero / 5 de adar

León Morgheinstern (Z.L)
 Alfredo Stehberg (Z.L)
 Isidora Mendez Telias (Z.L)
 Esteban Hamor Kornis (Z.L)
 Myriam Brodsky Boschamer (Z.L)
 Nelly Leizgold Gasman (Z.L)
 Rafael Budnik (Z.L)
 Daniel Farkas Berger (Z.L)
 Moises Hites Averbuck (Z.L)
 Lucian Kurt Herdan Soifer (Z.L)
 Andrea Topelberg Kleinkopf (Z.L)
 Regina Flejszbant de Foigel (Z.L)

-23 de febrero / 6 de adar

Raúl Schkolnick Bendersky (Z.L)
 Luis Rosenberg (Z.L)
 Juana Berstein (Z.L)
 María Gurfinkel vda. de Fleiderman (Z.L)
 Teresa Salamovich Brotfeld (Z.L)
 Aron Vaisman Vagner (Z.L)
 Catalina Becski Berger (Z.L)
 Claudio Knapp Levy (Z.L)
 Isaac Silberstein (Z.L)
 David Josef Leeberman (Z.L)
 Ana Froimovich Blumenfeld (Z.L)
 Tomás Gallardo Vilensky (Z.L)
 Rodolfo Leeser Steinberg (Z.L)
 Evelina Mizonik Bercovich (Z.L)
 Yolanda Freund Deutsch (Z.L)
 Lucía Castro Galleguillos (Z.L)
 Ronit Meirovich Bitran (Z.L)

-24 de febrero / 7 de adar

León Blum Spiner (Z.L)
 Abraham Libedinsky Rotberg (Z.L)
 Jacobo Furman Levy (Z.L)
 Gustavo Gasman Baltiansky (Z.L)
 Zelda Bat Iaakov (Z.L)
 Karin Bendersky Schapira (Z.L)
 Ida Gottlieb Meersohn (Z.L)
 Gilberto Rosenmann Rapaport (Z.L)
 Koppel Kreisberger Fuchs (Z.L)
 Josef Ben Rafael Preiss (Z.L)
 Claudio Vainroj Waldhorn (Z.L)
 Bitty Uscher Wachter (Z.L)

-25 de febrero / 8 de adar

Pablo Heumann Kirschheimer (Z.L)
 Malvina Berdichesky Szyfer (Z.L)
 Mónica Sommer Grinspan (Z.L)
 Yaakov Elghanayan (Z.L)
 Inés Fabian Tauber (Z.L)
 Edith Adler de Knapp (Z.L)
 Mariem Rennert Gottlieb (Z.L)
 Miryam Guiñerman Waissbluth (Z.L)
 Georges Tempel (Z.L)

-26 de febrero / 9 de adar

David Waissbluth (Z.L)
 Jaime Michelow Veiler (Z.L)
 Angela Gurovich (Z.L)
 Rita Salm Hamlet (Z.L)
 Abraham Kopels Gorenstein (Z.L)
 Eduardo Krauss Rotter (Z.L)
 Nettie Schanzer Kunstlinger (Z.L)
 Ariej Hojman (Z.L)
 Karen Mark Lebenthal (Z.L)
 Sima Nisis Sckolnik (Z.L)
 Lea Dauber Hitsch (Z.L)
 Silvia Muchnick Trocker (Z.L)
 Sergio Pliscoff Markovich (Z.L)

-27 de febrero / 10 de adar

Felicia Weinstein (Z.L)
 Alicia Joseph Pfifferling (Z.L)
 Sofia Perelman Lamm (Z.L)
 Ricardo Stern Salomon (Z.L)
 Cecilia Weitzman (Z.L)
 Alberto Mandel Paradiz (Z.L)
 Leon Avayu Sabah (Z.L)
 Fanny Tarasiuk Golsman (Z.L)
 Enrique Kaczor Papierbuch (Z.L)
 Diego Melnick W. (Z.L)
 Clarita Golubowicz (Z.L)
 Liliana Friedman Adlersberge (Z.L)
 Azic Groisman Arse (Z.L)

-28 de febrero / 11 de adar

Sara Jane Narkunski (Z.L)
 Ario Kapelusnik Stavisky (Z.L)
 Eva Steiner (Z.L)
 Alfredo Rath Rosenbaum (Z.L)
 Ernesto Farkas Grunfeld (Z.L)
 Lidia Nowogrodscki Gelender (Z.L)
 Adolfo Schneider Steckel (Z.L)
 Yona Shabtai (Z.L)
 Hedy Kronberg Himmel (Z.L)
 León Juan Muskatblit Kraunik (Z.L)
 Ilse Koch Meyer (Z.L)
 Agnes Fuller de Kemeny (Z.L)
 Flora Sigall de Zelesnak (Z.L)
 Rebeca Paradiz Ancelovici (Z.L)
 Samuel Czerny Lengel (Z.L)
 Jorge Russo Vainroj (Z.L)
 Dora Friedman vda. de Ergas (Z.L)
 Adriana Zuleta Bustamante (Z.L)
 Luisa Volochinsky Pimstein (Z.L)